

N. I.

PAPEL PERIÓDICO DE LA HAVANA  
Del Domingo 24 de Octubre de 1790.

*scripsi non otii abundantia ; sed amoris erga te.*

**E**N las ciudades populosas son de muy grande utilidad los papeles públicos en que se anuncia à los vecinos quanto ha de hacerse en la semana referente à sus intereses ò à sus diversiones. La Havana cuya poblacion es ya tan considerable echa menòs unos papeles que de al Público noticia del precio de los efectos comerciables y de los bastimentos, de las cosas que algunas personas quieren vender ò comprar, de los espectáculos, de las obras nuevas de toda plase, de las embarcaciones que han entrado, e han de salir, en una palabra de todo aquello que puede contribuir à las comodidades de la vida.

El deseo de que nuestros compatriotas disfruten quantas puedan proporcionarse nos mueve à tomarnos el trabajo de escribir todas las semanas medio pliego de papel en que se recojan las explicadas noticias. A imitacion de otros que se publican en la Europa comenzarán tambien nuestros papeles con algunos retazos de literatura, que procuraremos escoger con el mayor esmero. Asi declaramos desde ahora que à excepcion de las equivocaciones y errores, que tal vez se encontrarán en nuestra obrilla, todo lo demas es ageno, todo copiado.

Los aficionados que quisieren adornarla con sus producciones se servirán ponerlas en la Libreria de D. Franco Seguí que ofrece imprimirlas, quando para ello hubiere lugar y no se toquen inconvenientes, conservando oculto ó publicando el nombre del autor segun este lo previniere.

Todo el que desare vender ó comprar alguna casa, estancia, es-

elavo, hacienda, ó qualquier otra cosa, aviselo en la mencionada Libreria de D. Franco Seguí, y sin que le cueste cosa ninguna participará al publico en uno de estos papeles.

Sentiríamos sobremanera que alguno se figurase que nos dedicamos á escribirlos tan solo con la mira de evitar los fastidios de la ociosidad. No carecemos de ocupaciones capaces de llenar la mayor parte del tiempo. Aquellos ratos de descanso que es preciso sucedan á las tareas del estudio son los que sacrificamos gustosamente á nuestra Patria, como sacrificó los suyos el eloquente Tulio á su amigo Tito Pomponio Atico. Prefiera el amor de nuestra Patria á nuestro reposo: Havana tu eres nuestro amor, tu eres nuestro Atico: esto te escribimos no por sobra de ocio, mas por un exceso de patriotismo. *Hac scripsi non otii abundantia, sed amoris erga te.*

#### NOTICIAS PARTICULARES DE LA HAVANA.

El 16 de este mes entró en este puerto procedente del de Cartagena el Bergantin correo el Pinzon, su Capitan D. Isidro Caimari: ha traído cacao y 11050 pesos en moneda.

En el mismo día llegó de Florida la Balandra la Maria, su Capitan D. Joseph Cabachicha: ha traído quesos, papas, mantequilla y otros frutos de aquel país.

En el mismo día vino de la Movila la Goleta el Joven Iréne, su Capitan Nicolas Petre: ha traído brea, alquitran, y 720 pesos en moneda.

De Malaga ha llegado en el día 17 el Bergantin la Virgen del Rosario, su Capitan D. Diego de la Torre: su carga, vino, aceitunas, y mil porrones de uvas.

El 18 ha llegado de la costa de Guinea el Bergantin Americano el Bostones, su Capitan D. Conrado Eiselen: ha traído setenta y siete Negros, los 49 varones, y 28 mugeres.

En el mismo día 18 llegó del Nuevo Orleans el Bergantin la Rosalia, su Capitan D. Sebastian Arnold: ha traído cortes de ~~caca~~

La Goleta Ntra. Sra. del Rosario tiene abierto registro para Truxilla,

Para Cadix y Barcelona el Bergantin la Santisima Trinidad, su Capitan D. Joseph Soler

Para Santander el Bergantin Ntra. Sra. de la Begoña, su Capitan D. Juan Joseph Marcadia.

Para Santa-Cruz de Tenerife el Bergantin el Santo Christo de los Dolores, de D. Bernardo Abreu

Para Vera-Cruz el Correo el Dichoso, su Capitan D. Joseph Antonio Urdapilleta.

*Ven-*

**Notas:** El que quisiere comprar una araña de ocho luces, de cristales abrillantados, primorosa, acuda á esta imprenta donde lo daran razon. El precio de la araña es de seiscientos pesos. se dara fiada hasta Mayo del proximo 91, y se admitira en pago anuciar de buena calidad dos tercios blanco y uno quebrado á 16 y 12.

Con el mismo ajuste se daran dos docenas de sillas y dos de taburetes de Nogal y enrejado de cañas á ocho pesos una pieza con otra.

Con el mismo se venden tambien dos relojes de marmol, dorados, de sobremesa, en 260 pesos cada uno.

En la misma imprenta daran razon de una Berlina hermosisima con quatro guarniciones, todo en dos mil pesos, y se da fiada hasta Junio del año venidero.

El que tuviere y quisiere vender la Astronomia de Mr. de la Lande ocurra á esta imprenta y se le pagará bien.

**Pérdidas.** Al Capitan D. Diego Barrera se le ha extraviado el primer tomo de la obra del Marques de Santa Cruz: si le tuviere alguno de sus amigos sirvase avisarlo.

El Viernes 27 del corriente se remata por decreto judicial una casa de Domingo Antonio Diaz, situada en el Barrio de Jesus Maria.

**H**oy representará la compañía de Comicos la Comedia *Los Aspidés de Cleopatra*.

En el primer intermedio se executara una pieza titulada: *El cortejo subterráneo, el marido mas paciente, y la Dama impertinente.*

Y en el segundo se cantará una tonadilla á duo titulada: *El Cantante y la Enaquelera.*

Para el Jueves *El Medico Supuesto.*

En el primer intermedio se representará el entremes: *El informe sin forma.*

Y en el segundo una tonadilla á solo titulada: *Las casualidades.*

El 21 entró el Correo de Vera-Cruz Bergantin el Albarado, su Capitan D. Christoval del Hoyo: ha traído 7064 ps. de particulares y 50000. para la plaza: y harina, garvanzos, jamones, pita, y quarenta barriles de grasa.

El mismo dia entró el Bergantin el Famoso Catalan, su Capitan D. Bartolome Borgues: trae del Nuevo-Orleans 1400 cortes de cañon, 2300 pescos en plata, 250 andullos de tabaco, y 160 libras de añil.



## NOTICIAS SUELTAS.

Raro exemplo de un somnámulo



En nueva York soñó una persona que estaba cogiendo pájaros. Por la mañana al levantarse halló en su cama un nido entero de golondrinas. Las había cogido la noche pasada en las vigas de su casa adonde subió por una escala muy alta. Los que estudian la historia del hombre pueden apuntar esta noticia para ayudarse en sus meditaciones.

Bartholomé Burges ha compuesto un juego de cartas muy hermosas de la costa de America que comienza en el cabo Braton y termina en la éstrada del Golfo de México. Para formarlas han servido las observaciones de los hombres mas eminentes de los Estados Unidos, y las noticias de los mejores Pilotos de la America. Su autor desea promover los conocimientos útiles, y hacer mas segura la navegacion de aquella costa. Son por todo seis cartas, y por seis pesos se venden en nueva York.

Por los años de 1474 los Medicos y Cirujanos de Paris presentaron á Luis XI. que varias personas de distincion estaban afligidas con el mal de piedra, y que sería de la mayor utilidad á la Anatomia examinar en un hombre vivo la parte del Cuerpo humano en que estaba situada aquella enfermedad. Pidieron á S. M. se les entregase un tal Francisco Arqueró que padecía de piedra y estaba condenado á muerte. Concedido esto se hizo por la primera vez y publicamente la operacion de sacar la piedra en el Cementerio de San Severino de Paris. El rey quedó perfectamente curado en el corto tiempo de quinze dias, alcanzó ademas su perdon, y un premio considerable. No podemos menos que observar que este es un extraño exemplo de la vicisitudes de la vida pues fue preciso que aquel infeliz se viese condenado á la horca para sanar de su dolencia.

Los dos Correos que juntos han de navegar para la Coruña se harán á la vela luego que lo permita el tiempo.

Con licencia del superior Gobierno.